

ДОНАЛЬД ТРАМП И АФРИКА. НАЧАЛЬНЫЙ ЭТАП

© 2018 А. УРНОВ

В статье завершается раздел о военной активности США в Африке. Показано, как складывались отношения Вашингтона с рядом стран континента. Рассматриваются значимые события, произошедшие на африканском направлении в конце 2017 - начале 2018 гг. Среди них - встреча госсекретаря США с министрами иностранных дел 37 государств Африки, определение политических, экономических и военных приоритетов Вашингтона на континенте в новой Стратегии национальной безопасности Соединенных Штатов, осложнение отношений США с государствами Африки в связи с решением Д.Трампа о признании Иерусалима столицей Израиля.

Ключевые слова: США, африканская политика, экономическая помощь, военная активность, терроризм, двусторонние и многосторонние отношения

DONALD TRUMP AND AFRICA. THE INITIAL STAGE

Andrey Yu. URNOV, Dr.Sc. (History), Principal Research Fellow, Institute for African Studies, Russian Academy of Sciences (aurnov@yandex.ru)

In this article the review of the US military activities in Africa is concluded. In brief are depicted the ways the US relations with some African countries were shaped. Special attention was paid to Egypt. As before, the ruling regimes in South Sudan and Democratic Republic of the Congo were «blacklisted». The relations with the Republic of South Africa were equable, but rather cool. US supported the UN led political process in Libya/ Military assistance was rendered to the Government of National Accord. In Kenya, where the opposition refused to recognize the results of presidential elections, Washington called upon the parties to resolve the problem through dialogue. The legitimacy of president Uhuru reelection was not put in doubt. President Museveni of Uganda statement that Trump's policy would help African leaders to get rid of dependency syndrome was appreciated in Washington. Close remained the relations with Nigeria. US welcomed the resignation of Zimbabwe president R.Mugabe. The concluding part of the article deals with major developments in the US-Africa relations, which took place at the end of 2017 - at the beginning of 2018. In November 2017 the US Secretary of State met in Washington with foreign ministers of 37 African countries. Washington's political, economic, military and security priorities in Africa were expounded in "The regional context" section of the new National security strategy of the United States adopted in December 2017. According to the strategy, the two main US enemies in Africa are terrorist and China. D.Trump decision to recognize Jerusalem as Israel's capital led to a deterioration of the US relations with African countries.. African states vote on the GA resolution concerning the Crimea had shown a significant positive evolution of their position on that problem.

Keywords: USA, African policy, economic aid, military activities, terrorism, bilateral and multilateral relations

Министр обороны США Дж.Мэттис в апреле 2017 г. посетил Египет и Джибути, а также Саудовскую Аравию, Израиль, Катар. Цель поездки - «продемонстрировать приверженность США основным военным союзам и взаимодействию со стратегическими партнерами на Ближнем Востоке и в Африке» [1]. В Каире министр говорил о «прочном» двустороннем сотрудничестве в военной области, отметил «особые отношения» между министерствами обороны США и АРЕ [2].

Вскоре после этого визита в Красном море состоялись совместные учения ВМФ США и АРЕ. В сентябре 2017 г., после восьмилетнего перерыва, близ Александрии были проведены американо-египетские учения «Яркая звезда» с участием мотострелковых частей сухопутных войск двух стран, ВМС и ВВС АРЕ.

Сомали. Несмотря на сокращение ассигнований, активность США возросла. В марте 2017 г. Д.Трамп по представлению Пентагона снял ограничения на использование беспилотников против исламистской группировки «Аш-Шабаб», введенные при Обаме с целью если не предотвратить, то свести к минимуму потери среди мирного насе-

* Окончание. Начало см.: Азия и Африка сегодня, 2018, № 2.

УРНОВ Андрей Юрьевич, доктор исторических наук, гл.н.с. Института Африки РАН. РФ, 123001, Москва, ул. Спиридоновка, д. 30/1 (aurnov@yandex.ru)

ния. Южное Сомали на 180 дней было объявлено «зоной боевых действий» [3].

В начале апреля 2017 г. в Сомали прибыли «несколько десятков» военнослужащих 101-й воздушно-десантной дивизии США, что, с учетом уже находившихся там 50 инструкторов, дало повод говорить о «восстановлении военного присутствия» Соединенных Штатов в этой стране (было прекращено в 1994 г. после гибели 18 американцев, находившихся на борту сбитого вертолета) [4].

В мае Дж.Мэттис принял участие в конференции в Лондоне по Сомали, организованной Великобританией и ООН.

Проводились совместные операции с сомалийскими национальными силами. В мае 2017 г. при поддержке «морских котиков» была атакована находившаяся недалеко от Могадишо радиостанция «Аш-Шабаб». В ходе операции американцы понесли потери - один спецназовец был убит, двое ранены [5]. В середине ноября представитель АФРИКОМ сообщил, что с начала 2017 г. беспилотники США нанесли по террористам 28 ракетных ударов [6]. Численность американского военного персонала в Сомали увеличилась с 200 до 500 человек [7].

«Аш-Шабаб» продолжала, однако, совершать террористические нападения. 14 октября 2017 г. жертвами взрыва начиненного динамитом грузовика в Могадишо стали 500 человек (231 убитый, 275 раненых) [8]. В северо-восточных районах страны нарастало присутствие боевиков ИГИЛ.

Новые потери США понесли в октябре 2017 г. в Нигере, где группа американского спецназа попала в засаду игиловцев. Погибли четверо военнослужащих [9].

Упомянем проведение 6 апреля в Вашингтоне американско-алжирского «диалога по вопросам безопасности и борьбы с терроризмом» [10].

17-23 апреля 2017 г. в Марокко под патронажем США состоялись очередные крупномасштабные военные маневры-учения «Морской лев». Другие африканские участники - Мавритания, Мали, Сенегал, Тунис. В августе США и ЮАР провели маневры «Общее согласие». В октябре 2017 г. представитель США в ООН Никки Хейли «с гордостью» объявила о намерении США предоставить помощь на сумму \$60 млн силам безопасности «Сахельской пятерки» - военному альянсу, сформированному Буркина Фасо, Мавританией, Мали, Нигером и Чадом для борьбы с терроризмом в этом регионе [11].

Принимались меры по вовлечению африканских государств в возглавляемую США «Глобальную» коалицию по борьбе с ИГИЛ. В марте 2017 г. в нее входили 5 стран континента - Египет, Марокко, Нигерия, Сомали и Тунис [12]. К июлю список дополнили Джибути, Нигер, Чад и Эфиопия [13].

ОТНОШЕНИЯ США С НЕКОТОРЫМИ СТРАНАМИ

На первом месте **Египет**. Президент ас-Сиси встретился с Д.Трампом в Нью-Йорке в сентябре 2016 г. - еще во время избирательной кампании, и был первым зарубежным лидером, который сумел дозвониться до него и поздравить с избранием. Затем состоялось еще несколько телефонных разговоров. Трамп, в частности, интересовался мнением ас-Сиси о ситуации на Ближнем Востоке и палестино-израильском конфликте.

Кульминация - государственный визит ас-Сиси в Вашингтон 3 апреля 2017 г. В сообщении пресс-секретаря Белого дома говорилось, что визит «ознаменовал новый день в отношениях между двумя странами». Отношения эти характеризовались как «стратегическое партнерство», основанное «на взаимном уважении и открытом сотрудничестве», которое президенты договорились «развивать и углублять». Обсуждался широкий круг вопросов, в т.ч. борьба с терроризмом, экономическое и торговое сотрудничество. В сообщении Госдепа о встрече привлекла внимание фраза, что «президент Трамп аплодировал героическим усилиям президента ас-Сиси, пропагандирующего умеренный ислам», а «оба лидера пришли к согласию о необходимости признания мирной природы ислама и мусульман во всем мире» [14].

«В моем лице в США у Вас есть замечательный друг и союзник», - заявил Д.Трамп на совместной пресс-конференции. Ас-Сиси в ответ выразил «восхищение уникальной личностью» Трампа [15].

После террористических актов против египетских коптов 9 апреля Д.Трамп в разговоре по телефону выразил ас-Сиси глубокие соболезнования [16]. С осуждением «варварского акта» выступил Государственный департамент [17].

Ас-Сиси поддержал инициативу Трампа о проведении американско-арабо-мусульманского форума и был одним из самых заметных участников встречи в Эр-Рияде 20-21 мая 2017 г.

В Эр-Рияде Д.Трамп провел с ас-Сиси отдельную встречу, объявил, что в его «ближайшую повестку дня» включено посещение Египта [18]. Ас-Сиси, со своей стороны, вновь подчеркнул «уникальность личности» Трампа, его «способность делать невозможное». Президент США с такой характеристикой согласился [19].

Предметом американско-египетских контактов стал начавшийся после Эр-Рияда «катарский кризис». Египет занимал в этом конфликте жесткие антикатарские позиции. США призывали к деэскалации, смягчению блокады и поиску компромисса. Возможные пути урегулирования Д.Трамп обсуждал с ас-Сиси по телефону.

Не обходилось без трений и по другим вопросам.

Ситуация с правами человека в Египте явля-

лась темой постоянных двусторонних «дискуссий», однако, как заявляли в Вашингтоне, вопрос этот был «чувствительным», а посему для достижения «наиболее эффективных результатов» обсуждение его велось «в доверительной и осторожной форме» [20]. До открытого обострения дело дошло в августе 2017 г., когда, следуя американскому законодательству, в Вашингтоне решили на 15% сократить сумму военной помощи Египту как стране, не сумевшей добиться положительных изменений в области соблюдения прав человека. Любопытно, что при «поборнике демократии» Б.Обаме эта норма против Египта не применялась. Речь, ни много ни мало, шла о \$195 млн (из \$1,3 млрд) [21].

В Каире обиделись, усмотрев в этих решениях «недооценку стратегического характера» двусторонних отношений, что, как говорилось в заявлении МИД, «может иметь негативные последствия для достижения общих целей» АРЕ и США. Намечавшуюся в Каире встречу министра иностранных дел С.Шукри с делегацией США во главе со старшим советником и зятем президента Дж.Кушнером египтяне едва не отменили, но в последний момент все же согласились ее провести. Главная тема - возобновление палестино-израильских переговоров. Тем временем Госдепартамент сообщил, что госсекретарь Р.Тиллерсон воспользовался своим правом сделать для Египта, как для «ключевого партнера» США, «исключение». Состояло оно в том, что \$195 млн из общей суммы помощи не вычитались, а переводились на специальный резервный счет, доступ к которому Египет мог получить «в любое время», но... после того как продемонстрирует прогресс в делах, связанных с соблюдением прав человека [22]. «Исключение» сделали, но денег все равно не дали.

24 августа Д.Трамп позвонил ас-Сиси. Согласно пресс-службе президента Египта, Трамп заверил собеседника, что дружба между двумя странами, как и прежде, «крепка», и выразил заинтересованность «в преодолении препятствий, которые могут повлиять на их отношения» [23].

Новый телефонный разговор двух президентов состоялся 24 ноября. Д.Трамп выразил ас-Сиси соболезнование в связи с террористическим актом в мечети на севере Синая, унесшим жизни 309 человек [24].

Заметим здесь, что тесно сотрудничая с США, президент Египта проводил многовекторную политику, развивал многосторонние, в т.ч. военные связи с Россией. Но это - отдельная тема.

Нигерия. Телефонный разговор Д.Трампа с президентом М.Бухари состоялся 12 февраля 2017 г., когда тот проходил медицинское обследование в Лондоне.

Трамп подчеркнул «важность, которую США придают своим отношениям с Нигерией». Была отмечена «лидирующая роль» Нигерии в регионе и в борьбе против «Боко Харам». Трамп обещал

содействие в завершении затянувшихся переговоров по соглашению о поставке Нигерии боевых самолетов. Хворающий президент Нигерии был приглашен посетить Вашингтон в удобное для него время [25]. Это ли не моральная поддержка!

В сентябре с министром иностранных дел Нигерии Дж.Онеямой встретился заместитель госсекретаря по политическим делам Т.Шеннон. В посвященном Нигерии выступлении в Институте мира США 12 сентября Шеннон наговорил об этой стране много хорошего, именовал ее «одним из наших наиболее важных партнеров в Африке». Не обошлось, однако, и без критики: «Нарушения прав человека и безнаказанность бросают тень на образ Нигерии» и «в конечном итоге, ограничивают наши возможности быть ее полноценным партнером», - заявил он [26]. В ноябре заместитель госсекретаря Дж.Салливан посетил Абуджу, где вместе с министром иностранных дел Нигерии провел очередное заседание «Бинациональной» комиссии по сотрудничеству [27].

В октябре-ноябре 2017 г. активность «Боко Харам» возросла. 21 ноября Госдепартамент осудил террористический акт в мечети г. Муби на северо-востоке Нигерии, жертвами которого стали 50 человек [28].

Окончательная договоренность о продаже Нигерии 12 легких штурмовиков А-29 «Супер тукано» была достигнута в декабре 2017 г. [29].

Южный Судан. Сохранялось негативное отношение к режиму Салвы Киира. Правительство Южного Судана «с головой увязло в гражданской войне», «у него нет стимулов для прекращения конфликта», - заявила Н.Хейли на заседании Совбеза ООН 6 апреля 2017 г. [30]. Джуба так и не откликнулась на призыв СБ «создать инклюзивное правительство и положить конец боевым действиям», - говорила она на заседании 26 сентября 2017 г. [31].

Посетив Южный Судан в октябре, Н.Хейли возложила главную ответственность за продолжающееся в стране кровопролитие на правительство С.Киира [32]. «Именно правительство несет главную ответственность за убийства, изнасилования и пытки в Южном Судане», - подтвердила она свой вердикт на заседании СБ ООН 28 ноября 2017 г. Единственный «обнадеживающий» признак - признание Кииром необходимости обеспечить свободный доступ в Южный Судан гуманитарной помощи [33].

14 декабря 2017 г. Совет Безопасности ООН признал, что ситуация в Южном Судане «продолжает создавать угрозу международному миру и безопасности». Мандат Миссии ООН был продлен до 15 марта 2018 г. [34].

США добивались введения в отношении Южного Судана оружейного эмбарго и адресных санкций против лиц и организаций, препятствующих стабильности, безопасности и миру в стране. Единства в этом вопросе в Совете не было, и в на-

чале февраля 2018 г. Вашингтон в одностороннем порядке ввел запрет на поставки оружия всем сторонам, участвующим в конфликте [35].

Демократическая Республика Конго. Соединенные Штаты настаивали на строгом выполнении компромиссного соглашения между правящей коалицией и оппозиционным блоком о проведении в стране до конца 2017 г. президентских выборов без права участия в них действующего президента Дж.Кабины. Правление Кабины в Вашингтоне оценивали как антидемократическое и репрессивное. Правительство ДРК объявило «сезон охоты на собственных граждан», - говорила Н.Хейли на заседании Совета Безопасности ООН 6 апреля 2017 г. [30, с. 32/32]. 17 августа она заявила, что поведение правительства ДРК ставит под сомнение его легитимность [36].

Соединенные Штаты требовали безотлагательного опубликования графика выборов. 25-28 октября Н.Хейли находилась в ДРК, где, как заявил помощник госсекретаря по делам Африки Д.Ямамото, передала президенту Дж.Кабиле «ясный сигнал», что дальнейшие задержки и назначение «нереалистических дат» выборов «неприемлемы» [37].

6 ноября 2017 г. избирательная комиссия опубликовала электоральный календарь, президентские выборы предстояло провести в декабре 2018 г. - на год позже, чем намечалось ранее. Д.Ямамото оценил публикацию календаря как «важный шаг», создающий «возможности для прогресса». США совместно с партнерами будут добиваться его неукоснительного и полного выполнения, заявил он. Акцент был сделан на соблюдении конституции ДРК, согласно которой Дж.Кабиле не может быть избран президентом на третий срок. Всем препятствующим мирному избирательному процессу Д.Ямамото пригрозил санкциями [37].

Судан. После того как президент аль-Башир снизил военную активность в Дарфуре, дал согласие на доставку через территорию Судана гуманитарной помощи в Южный Судан, администрация Б.Обамы в январе 2017 г. пообещала отменить часть антисуданских санкций, если в течение шести предстоящих месяцев Хартум продолжит осуществлять «положительные действия» [38].

Администрация Д.Трампа поначалу эту инициативу поддержала, однако по истечении в июле шестимесячного срока объявила, что для того, чтобы убедиться в следовании Хартума позитивному курсу, ей потребуется еще три месяца [39].

12 октября 2017 г. Госдепартамент опубликовал доклад, в котором признавалось, что правительство Судана «продолжает осуществлять положительные действия», послужившие причиной январского решения о возможной отмене санкций. К их числу были отнесены прекращение военных действий в Дарфуре и других районах страны, создание условий для доставки через Судан гума-

нитарной помощи в Южный Судан, сотрудничество Хартума с США в вопросах, касающихся конфликта в Южном Судане и борьбы с терроризмом [40].

Санкции были сняты с более чем 220 суданских компаний и организаций. Судан неоднократно выражал пожелание вернуться к нормальным отношениям с США, и теперь у него «появится такая возможность», заявляли в Вашингтоне. Из списка государств, поддерживающих терроризм, Судан, тем не менее, исключен не был [41].

В ноябре заместитель госсекретаря Дж.Салливан посетил Хартум, где провел переговоры с министром иностранных дел И.Гандуром [28]. О наличии позитивных перемен в политике правительства Судана говорила на заседании СБ ООН 12 декабря 2017 г. заместитель представителя США М.Сайсон. Это, однако, не помешало ей выразить «разочарование» по поводу того, что вопреки решению Международного уголовного суда об аресте президента Судана его продолжают принимать в зарубежных странах и тем самым помогают «обелять его репутацию» [42]. Амнистировать аль-Башира Вашингтон не намеревался.

Ливия. В 2016 г. ВВС США оказали Правительству национального согласия (ПНС) Ф.Сараджа решающую военную помощь в разгроме сил ИГИЛ, закрепившихся в г. Сирт. Серьезных изменений к лучшему в политической и военной ситуациях, однако, не произошло. Заключенное в декабре 2015 г. в Схирате (Марокко) ливийское политическое соглашение оставалось не выполненным. В стране сохранялось двоевластие (ПНС - в Триполи, Палата представителей (ПП) и ее правительство - в Тобруке). Самостоятельным политическим игроком стал ранее лояльный ПП командующий Ливийской национальной армией фельдмаршал Х.Хафтар.

Заметной политической активности в Ливии американцы поначалу не проявляли. В апреле 2017 г. на совместной пресс-конференции с премьером Италии Д.Трамп дал понять, что непосредственно подключаться к усилиям по политическому урегулированию в этой стране США не намерены. Это дело ООН и с учетом прошлого - Италии. «Я не вижу роли США (в Ливии. - А.У.). Думаю, что США уже играют достаточно много ролей», - сказал Трамп. А вот борьба против ИГИЛ будет продолжаться [43]. В сентябре 2017 г. США поддержали разработанный ООН «План действий» о дополнительных мерах по реализации Схиратского соглашения [44].

30 октября 2017 г. Трамп посвятил Ливии специальное заявление. Поводом послужил захват американскими спецназовцами «по его приказу» одного из боевиков, причастных к нападению на консульство США в Бенгази в сентябре 2012 г. «Соединенные Штаты продолжают оказание поддержки нашим ливийским партнерам с целью га-

рантировать, что ИГИЛ и другие террористические группы не смогут использовать Ливию для подготовки атак против граждан и интересов США, ливийцев и всех других», - сказал президент. Жителей Ливии Д.Трампа призвал «поддержать процесс воссоединения государства», идущий под эгидой ООН [45].

К концу года в действиях США на ливийском направлении на первый план вышла политика. Ставка была сделана на Ф.Сараджа.

На заседании Совета Безопасности ООН 16 ноября представитель США Мишель Сайсон оптимистически оценила ситуацию в Ливии, заявив, что у страны появилась «реальная возможность перевернуть страницу истории» и покончить с конфликтом. Была подчеркнута руководящая роль Ф.Сараджа и возглавляемого им ПНС в содействии политическому примирению. Несмотря на предстоящее внесение поправок в Схиратское соглашение, оно «остаётся единственной рамочной основой урегулирования», - заявила М.Сайсон [46].

В ноябре в Тунисе с Ф.Сараджем встретился заместитель госсекретаря Дж.Салливан. Установки прежние - урегулирование конфликта на основе Схиратского соглашения, поддержка посреднических усилий ООН и политики Правительства национального согласия, направленных на достижение этой цели [47].

Апофеозом стал визит главы ПНС в Вашингтон в начале декабря 2017 г. Ф.Сарадж был принят Д.Трампом, имел беседы с Р.Тиллерсоном и Дж.Мэттисом. Тема борьбы с терроризмом обсуждалась на всех трех встречах. Госсекретарь заострил вопрос о выполнении Плана действий ООН, подтвердил «полную поддержку Ф.Сараджа, Правительства национального согласия и Ливийского политического соглашения», продемонстрировал от попыток «навязать военное решение конфликта». Предупреждение было адресовано Х.Хафтару, которого в Вашингтоне подозревают в пророссийской ориентации.

В конце 70-х - начале 80-х гг. прошлого века Х.Хафтар проходил военное обучение в СССР, его неоднократно принимали в Москве. Выступая за привлечение всех ливийских сторон к политическому процессу, Россия исходит из того, что участие в нем Хафтара является непременным условием успешного урегулирования конфликта [48].

Не все шло гладко в отношениях с ЮАР. Их будущее омрачил отказ президента Дж.Зумы от встречи с Д.Трампом, которую тот предложил провести во время пребывания президента ЮАР в Нью-Йорке на сессии Генеральной Ассамблеи ООН в сентябре 2016 г. Сделал это Зума по совету МИД ЮАР, посчитавшего, что встречаться не следует, дабы не раздражать Х.Клинтон, победа которой на выборах ожидалась. После победы Д.Трампа ему было в срочном порядке направле-

но поздравление, но в Претории опасались, что новый президент США затаил обиду.

15 февраля 2017 г. Д.Трампа позвонил Дж.Зуме по телефону. Президент США провел беседу в инициативном ключе. Высказался за дальнейшее развитие «крепких двусторонних торговых отношений», за то, чтобы США и ЮАР «делали больше» (*do more*), сотрудничая в сфере безопасности, в т.ч. в борьбе с терроризмом. В формулировке «делать больше» угадывался критический подтекст - взаимодействие на этом направлении должного развития пока не получило. В заключительном абзаце официального сообщения пресслужбы Белого дома о телефонном разговоре указывалось, что руководители двух стран согласились «продолжать диалог по приоритетным проблемам» и «искать пути углубления двусторонних отношений» [49]. Об общем понимании обсуждавшихся вопросов приведенная формулировка не свидетельствовала.

Двусмысленным по содержанию было поздравление госсекретаря Р.Тиллерсона по случаю национального дня ЮАР 27 апреля 2017 г. С одной стороны, отмечалось «крепкое и широкое партнерство» двух стран, их «общие цели в области безопасности, демократии и процветания», с другой - говорилось, что в «этот день» США «размышляют» о «наследии политического и экономического лидерства ЮАР в Африке» [50]. Что побудило США заняться подобными «размышлениями»? Нет ли здесь намек, что ЮАР осуществляет свое лидерство не так, как хотелось бы Вашингтону?

Заметных обострений в американо-юаровских отношениях не наблюдалось. С участием ЮАР в БРИКС Вашингтону приходилось мириться.

Кения. В затруднительном положении оказался Вашингтон в связи с конфликтом, возникшим в Кении после состоявшихся в августе 2017 г. президентских выборов. Большинство проголосовало за действующего президента Ухуру Кениату, с правительством которого США тесно сотрудничали. Международные наблюдатели положительно оценили организацию и ход выборов.

«США аплодируют миллионам кенийцев», которые «мирно осуществили свое фундаментальное право на избрание своих лидеров», - говорилось в сделанном сразу после выборов заявлении Госдепартамента. Всем сторонам было предложено «мирно и терпеливо» дождаться объявления результатов [51].

Лидер оппозиции Раил Одингга обратился в Верховный суд, утверждая, что итоги выборов были искажены в пользу действующего президента. Суд встал на сторону оппозиции и потребовал провести новые выборы через 60 дней. У.Кениата выразил личное несогласие с этим решением, но не стал возражать против его исполнения.

Р.Одингга обставил свое участие в повторных выборах крайне жесткими условиями. 6 октября

Госдепартамент заявил о «глубокой обеспокоенности» в связи с ухудшением политической обстановки в Кении [52]. 10 октября Р.Одинга объявил, что отказывается баллотироваться на выборах.

За день до выборов Госдепартамент, выразив обеспокоенность продолжающимся вмешательством «обеих сторон» в избирательный процесс, призвал «всех кенийцев» сохранять спокойствие, отвергнуть насилие и придерживаться конституционных принципов [53]. Это было 3-е заявление Госдепа по выборам в Кении.

Выборы состоялись 26 октября. Явка избирателей - 38,84%. У.Кениата получил 98% голосов. За него проголосовали 7,5 млн избирателей в 265 округах. Оппозиции удалось сорвать выборы в 25 округах. Избирательная комиссия посчитала, однако, что с учетом огромного отрыва У.Кениаты от соперников, голоса проживающих в этих округах избирателей не смогли бы повлиять на конечный исход выборов [54]. 28 ноября У.Кениата принес присягу и остался на посту президента на следующий срок. Вашингтон воспринял это как совершившийся факт. Оппозиция активно протестовала, отказываясь признать законность выборов. 30 января 2018 г. Р.Одинга устроил церемонию собственной инаугурации в качестве президента страны. 1 февраля Госдепартамент задним числом публично признал правомерность вступления У.Кениаты в должность. Кенийцам было рекомендовано найти путь к разрешению разногласий посредством мирного «национального диалога» [55].

Уганда. Президент Йовери Мусевени находится у власти с 1986 г. В феврале 2016 г. был переизбран. В американские демократические каноны это никак не вписывается. Вместе с тем, весьма значим и велик был вклад Уганды в борьбу с терроризмом в Сомали и других странах Восточной Африки. США приходилось лавировать. Критиковать они Мусовени критиковали, но в военных делах с ним сотрудничали.

Й.Мусевени - сторонник опоры на собственные силы, и в этом плане его взгляды не могли не импонировать администрации Трампа, недовольной «иждивенческими» настроениями Африки.

25 апреля 2017 г., выступая в Эфиопии на форуме, посвященном вопросам безопасности Африки и использованию ее природных ресурсов, Й.Мусевени заявил: «Мне нравится (дословно - *I love*) этот человек Трамп, потому что он сказал вам, что он вам не дядя», «мне жаль тех африканцев, которые чувствуют себя осиротевшими». Политика Трампа «вернет африканцев в реальности их собственной ситуации», «покончит с синдромом зависимости», «давайте вернемся на наш континент и займемся собственными делами», сфокусировавшись «на домашних решениях», - говорил Й.Мусевени. Президент Уганды призвал участников форума к объединению сил и разработке общафриканской стратегии развития [56].

Поздравление Р.Тиллерсона по случаю Национального дня Уганды 9 октября было доброжелательным. Уганда - «ключевой партнер» США, у двух стран - «общие интересы» в укреплении региональной безопасности и содействии экономическому росту. Госсекретарь «не сомневался», что отношения между ними «будут продолжать развиваться и становиться все более зрелыми» [57].

Руанда. Отношения с этой страной Д.Ямомото характеризовал как «тесные, но сложные». С одной стороны, Руанда добивалась успехов в сфере экономики и здравоохранения, направляла своих военнослужащих в состав миротворческих миссий. С другой, несмотря на «некоторый прогресс», предметом «обеспокоенности» для США оставалось положение с соблюдением в Руанде прав человека и демократических норм [58].

Американцы невзлюбили президента П.Кагаме за то, что, находясь у власти с 2000 г., он, вопреки их советам и давлению, организовал в стране референдум о внесении поправок в конституцию, которые позволили ему баллотироваться на третий срок. В августе 2017 г. Кагаме был избран подавляющим числом голосов.

«Тесный» характер отношений брал, однако, верх над их «сложностью». Легитимность избрания президента под вопрос не ставилась.

Тунис. В 2016 г., еще при Б.Обаме, Тунис был включен в число «основных военных союзников США, не входящих в НАТО». В январе-феврале 2017 г. Тунису были переданы партии вооружений - быстроходные катера и боевые вертолеты.

17 февраля 2017 г. Д.Трамп позвонил по телефону президенту эс-Себси. Обсуждались две главные темы - продолжение в Тунисе после «революции 2011 г.» переходных демократических преобразований и укрепление двустороннего сотрудничества, в т.ч. в борьбе с терроризмом [59]. Появились сообщения о том, что два президента встретятся в Вашингтоне [60]. 20 марта в поздравлении по случаю национального дня Туниса Р.Тиллерсон заверил в «приверженности США укреплению партнерства с тунисскими друзьями и союзниками» [61].

В ноябре 2017 г. заместитель госсекретаря Дж.Салливан провел в Тунисе переговоры с президентом, премьер-министром и министром иностранных дел страны. Обсуждались вопросы двустороннего сотрудничества в области политики, экономики и безопасности. Гость охарактеризовал американо-тунисские отношения как «крепкое партнерство, основанное на взаимных интересах и общих ценностях». Тунис, как заявил Дж.Салливан, проводит «мужественную» политику, поддерживая которую Соединенные Штаты испытывают чувство «гордости». В 2017 г. экономическая и военная помощь США Тунису выросла, по сравнению с 2016 г., на 30%, составив \$205,4 млн [28].

Р.Тиллерсон встречается с африканскими министрами

В 2017 г. заключительным аккордом Госдепартамента на африканском направлении стала состоявшаяся в Вашингтоне 16-17 ноября «Министерская встреча по вопросам торговли, безопасности и управления в Африке». В сообщении Госдепа говорилось, что встреча «является продолжением» рабочего ланча Д.Трампа с африканскими лидерами в сентябре 2017 г. на полях Генассамблеи ООН [62].

Делегацию США возглавлял Р.Тиллерсон. Африка была представлена председателем Комиссии АС Мусой Факи, министрами иностранных дел 37 государств континента. Присутствовали представители деловых кругов и гражданского общества США и Африки [63].

Как заявил Р.Тиллерсон, цель встречи состоит в том, чтобы «расширить и обогатить отношения между США и Африкой» на указанных выше «трех фронтах». У Африки большое будущее. К 2030 г. ее население составит 1,7 млрд человек. На континенте будет проживать одна четвертая часть всех работоспособных людей на земле. Взаимодействуя, США и Африка могут использовать открывающиеся перспективы для наращивания своего экономического роста и процветания. Для этого, утверждал госсекретарь, нужно «полностью перефокусировать наши экономические отношения на торговлю и инвестиции» [64]. Об экономической помощи ни слова.

Р.Тиллерсон явно переборщил, заявив, что уже сегодня торговые и инвестиционные отношения между США и Африкой «крепки как никогда». В пример госсекретарь привел рост экспорта США в страны АЮС с \$17 млрд в 2010 г. до \$25 млрд в 2014 г. [64], «позабыв», что в 2015 г. он сократился почти на треть [65]. А вот объем прямых американских инвестиций в Африку в 2016 г. госсекретарь занижил с \$64 млрд до \$57,5 млрд [64], при том что месяцем ранее цифру \$64 млрд подтвердил Д.Ямомото [66].

На тему о демократии и хорошем управлении Р.Тиллерсон говорил традиционные для представителей США общеизвестные вещи.

«Особую благодарность» Африке госсекретарь выразил за «расширение многонационального и регионального контртеррористического сотрудничества», заверив слушателей в приверженности США делу борьбы против терроризма. Р.Тиллерсон сообщил, что в 2017 г. США оказали помощь в подготовке 27 тыс. африканских участников миротворческих миссий ООН и АС [64].

На встрече госсекретарь впервые изложил позиции США по событиям в Зимбабве, где военные отстранили от власти президента Р.Мугабе. По его словам, происходящее открывает перед

Зимбабве «возможность пойти по новому пути, который должен включать проведение демократических выборов». Призвав «к скорейшему возвращению к гражданскому правлению», Р.Тиллерсон не уточнил, означает ли это восстановление Р.Мугабе в должности президента [64]. Почти дословно повторил Р.Тиллерсон приведенное выше высказывание, комментируя заявление об отставке, сделанное Р.Мугабе 21 ноября. Для Зимбабве наступил «исторический момент». Перед страной «открывается экстраординарная возможность встать на новый путь», ведущий «к свободным и честным выборам», - заявил госсекретарь [67].

Госсекретарь не преминул призвать Африку внести свой вклад в укрепление «глобальной безопасности», строго выполняя решения Совбеза ООН по санкциям против КНДР [64].

И, может быть, главное - в самом начале своего выступления Р.Тиллерсон объявил, что намерен посетить Африку [64].

Согласно краткому сообщению Госдепа, африканские министры приветствовали «возобновление интереса США к торговле и инвестициям», призвали к увеличению капиталовложений в «инфраструктуру и обрабатывающие отрасли».

При обсуждении «важности демократии в Африке» министры отмечали «уникальность культурного контекста континента и его отдельных стран» в сочетании с «уважительным отношением к надлежащему управлению, правам человека и верховенству закона». Тем самым, как представляется, американской стороне было указано на необходимость должного учета африканской специфики в вопросах построения демократических обществ.

Министры, говорилось в сообщении, «выразили США благодарность» за предпринимаемые усилия в борьбе против терроризма. Далее, однако, следовала фраза об «откровенной дискуссии», касавшейся американской поддержки «Сахельской пятерки» и Многонациональной объединенной оперативно-тактической группы государств бассейна озера Чад, противостоящей «Боко Харам». Есть все основания предположить, что поддержку эту в Африке считали недостаточной [68].

НОВАЯ СТРАТЕГИЯ НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ США И АФРИКА

В середине декабря 2017 г. была принята и опубликована новая «Стратегия национальной безопасности Соединенных штатов Америки» [65]. В разделе о «региональном контексте» этой стратегии Африка характеризуется как «континент надежд и долгосрочных вызовов» [69]. За годы независимости, отмечается в Стратегии, ряд африканских стран обрели стабильность, преодолели разрушительные конфликты и совершили переход к демократии. «В Африке находятся мно-

гие наиболее быстро растущие экономики мира» [69, р. 52]. Таковы достижения, но имеется и множество проблем. Стабильность соседствует с нестабильностью и турбулентностью, демократия - с коррупцией и плохим управлением.

Расширилась зона действий ИГИЛ, «Аль-Каиды» и других террористических организаций. «Их вылазки становятся все более смертоносными». Под прицелом, в том числе, «граждане и интересы США». Африканские страны и региональные структуры демонстрируют «приверженность» делу борьбы с терроризмом, однако «возможности их сил безопасности остаются слабыми», признается в документе [69, р. 52].

Показательно, что сразу вслед за террористической угрозой к вызовам, с которыми сталкивается Африка, документ относит... Китай. Мало того, что он наращивает в Африке свое экономическое и военное присутствие, а за два последних десятилетия превратился в её «самого крупного торгового партнера». Проблема в том, что отношения с Китаем идут во вред Африке. «Некоторые его действия подрывают будущее развитие Африки» - «коррумпируются элиты», в экономике «доминируют добывающие отрасли», странам континента «навязываются невыполнимые и непрозрачные долги и обязательства» [69, р. 52]. Таков набор обвинений. Присутствия в Африке Российской Федерации авторы Стратегии не заметили.

В Стратегии обозначены приоритеты африканского курса США в области политики, экономики, военных дел и безопасности. Работать планируется с «подающими надежды» и «ориентированными на реформы» странами.

На политическом направлении администрация Трампа, вслед за своими предшественниками, предстает в роли поборника демократии в Африке. «Мы будем поощрять реформы... содействовать эффективному управлению, верховенству закона и созданию институтов, подотчетных и ответственных перед своими гражданами». Откликаясь на гуманитарные нужды, США займутся также «корневыми причинами человеческих страданий». В случае необходимости США будут готовы «применить санкции против тех государственных служащих и институтов, которые грабят своих граждан и творят жестокости». «При отсутствии альтернативы мы скорее приостановим помощь, нежели будем свидетелями того, как она используется коррумпированными элитами» [69, р. 52]. Налицо еще одно отступление от прежних обещаний не вмешиваться в дела других стран при присвоении себе права судить, кто виноват и что следует делать.

Экономические приоритеты откровенно увязываются с интересами США. «Африка представляет новые потенциальные рынки для товаров и услуг США», «спрос на качественный американский экспорт высок и будет расти», говорится уже

в 1-м абзаце африканского подраздела Стратегии. Развитие торговли и коммерческих связей подается как дело взаимовыгодное - «будут создаваться рабочие места и накапливаться богатства для американцев и африканцев» [69, р. 52]. Далее - знакомые пассажи о развитии рыночной экономики и переходе от оказания помощи к партнерству. О каких-либо конкретных программах экономического сотрудничества с Африкой в Стратегии не говорится.

Военные приоритеты традиционны: продолжение работы с партнерами по повышению способности их сил безопасности противостоять терроризму, торговле людьми, незаконной торговле оружием и природными ресурсами. Особо выделено сотрудничество в борьбе с группировками, «угрожающими гражданам США и Отечеству» [69, р. 53].

Из всех африканских стран в Стратегии упомянут только Египет, причем в подразделе по Среднему Востоку, где говорится об оказании поддержки ему и Саудовской Аравии в «модернизации экономики» [69, р. 49].

Африка и проблема Иерусалима

Принятое Д.Трампом 6 декабря 2017 г. решение признать Иерусалим столицей Израиля встретило резкий отпор со стороны арабских государств Африки, привело к осложнению и обострению их отношений с Соединенными Штатами.

Когда о намерении президента США стало известно, руководители Египта попытались убедить его не принимать такого решения. Сначала министр иностранных дел С.Шукри позвонил Р.Тиллерсону, предупредив его о «крайне негативных последствиях» такого шага [70]. Затем последовал телефонный звонок Трампу от ас-Сиси. Президент Египта призвал собеседника «не допустить осложнения ситуации в регионе посредством действий, которые подрывают шансы на мир на Ближнем Востоке» [71].

Не убедили. В заявлении МИД Египта от 6 декабря указывалось, что решение Трампа «наносит удар по чувствам арабов и мусульман» и «крайне негативно отразится на будущем мирного процесса между палестинцами и израильтянами» [72]. 18 декабря по поручению Группы арабских стран Египет внес проект резолюции по Иерусалиму на рассмотрение Совета Безопасности ООН [73].

Король Марокко Мухаммед VI направил Д.Трампу письмо, в котором «с глубокой озабоченностью» отметил, что его «нынешний шаг способен негативно отразиться на перспективах всеобъемлющего и справедливого урегулирования», назвал недопустимыми действия, расчищающие дорогу экстремизму и терроризму [74].

Президент Туниса эс-Сибси вызвал к себе посла США и заявил ему «об отказе Туниса признавать решение американского лидера» [75]. В обра-

щении к Организации исламского сотрудничества (ОИС) эс-Сибси призвал все арабские и мусульманские страны «занять единую позицию» и «эффективно противостоять последствиям» этого решения. Президент назвал его «опасным», «провокационным» для чувств арабов и мусульман и «подталкивающим регион к нарастанию напряженности и насилия» [76]. Собравшись на чрезвычайное заседание, тунисские парламентарии приняли Петицию, осуждающую президента США, затем совершили марш протеста по улицам столицы [77].

Арабскими государствами Африки дело не ограничилось. 7 декабря 2017 г. Председатель Комиссии Афросоюза Муса Факи заявил, что решение Д.Трампа «приведет лишь к росту напряженности в регионе» и «еще больше осложнит поиски урегулирования палестино-израильского конфликта». Народ Палестины «имеет право на государство со столицей в Восточном Иерусалиме» [78].

В полной изоляции оказались США на заседании Совета Безопасности ООН 18 декабря 2017 г. За предложенную Египтом резолюцию о недопустимости изменения статуса Иерусалима проголосовали 14 из 15 членов Совета, в т.ч. Эфиопия и Сенегал. Н.Хейли не допустила принятия резолюции, воспользовавшись правом вето. «Нас ничуть не смущает, что это вето было наложено для защиты американского суверенитета и роли Америки в ближневосточном мирном процессе. Смущать это должно всех остальных членов Совета Безопасности», - заявила она [79]. США всегда правы!

Немногим лучше для США завершилось рассмотрение аналогичного проекта резолюции по Иерусалиму на заседании Генассамблеи ООН 21 декабря. «Генеральная Ассамблея подтверждает, что любые меры и действия, направленные на изменение характера, статуса или демографического состава Священного города Иерусалим не имеют юридической силы, являются недействительными и должны быть отменены согласно соответствующим решениям Совета Безопасности», говорилось в принятой резолюции. Из 54 африканских государств-членов ООН резолюцию поддержали 37 государств, воздержались - 8, не участвовали - столько же. «За» проголосовало лишь Того [80].

Перед заседанием Н.Хейли направила 180 членам ООН письмо с предупреждением, что США «запомнят имена тех государств», которые проголосуют за резолюцию. Д.Трамп вознегодовал, пригрозив несогласным с его решением, прекращением помощи. «Пусть голосуют против нас. Мы на этом очень много сэкономим. Прошли времена, когда они голосовали против тебя и после этого ты платил им миллионы долларов» [81].

Египет и Марокко вошли в состав министерской группы, сформированной Лигой арабских

государств (ЛАГ) для противодействия политике США в вопросе о Иерусалиме [82].

30 декабря Д.Трамп все же позвонил ас-Сиси по телефону, осудив совершенное накануне нападение террористов на коптскую церковь в пригороде Каира [83].

Африка и Крым

Не пошли большинство государств Африки за Вашингтоном и в вопросе о Крыме. На заседании Генассамблеи ООН 19 декабря 2017 г. антироссийская резолюция Украины, которую настойчиво продвигали США, получила поддержку 70 государств при 76 воздержавшихся и 26 проголосовавших «против». Из африканских государств «за» проголосовали только три (Ботсвана, Либерея, Сейшель). Воздержались 33 государства, включая Алжир, Анголу, Гану, Египет, Кению, Мозамбик, Нигерию и Эфиопию. Не участвовали в голосовании 12 стран, в т.ч. Джибути, Марокко, Сомали и Тунис [84].

Для сравнения. В марте 2014 г. за антироссийскую резолюцию по Крыму проголосовали 19 африканских государств, 27 - воздержались, 6 - не участвовали, 2 - были против [85]. Прогресс налицо.

НАЧАЛСЯ 2018 год

2018 год начался со скандала. В СМИ появились публикации, согласно которым на встрече в Белом доме 11 января с группой конгрессменов Д.Трамп обрушился на сторонников приёма в США иммигрантов из стран Африки и Гаити, обозвал эти страны «воонючими дырами» (перевод смягчен. - А.У.). В своем твиттере президент эти сообщения опроверг, однако некоторые участники встречи подтвердили их достоверность.

По Африке прокатилась волна возмущения. С осуждением и требованием извинений выступили Афросоюз и Африканская группа в ООН. Дипломатические представители США в ряде стран, в т.ч. в ЮАР, Нигерии и Ботсване, были вызваны на ковер для объяснений.

На пресс-брифинге 16 января представитель Госдепа Х.Науэрт, как могла, отбивалась от корреспондентов. Ссылаясь на опровержение Д.Трампа, утверждала, что отношения США со странами Африки «глубже, чем любой, якобы сделанный комментарий», многократно заявляла о «глубоком» и «огромном» уважении к народам Африки, «крепком» и даже «великом» партнерстве с почти 50 государствами континента. В подтверждение этих слов Х.Науэрт сообщила, что Р.Тиллерсон «очень хочет» нанести визит в Африку. Состоится этот визит «в ближайшие два месяца» [86].

В конце января 2018 г. к кампании по умиротворению Африки подключился лично Д.Трамп.

На экономическом форуме в Давосе он встретился с будущим председателем Афросоюза, президентом Руанды П.Кагамой, которого назвал «другом». У нас была «очень хорошая двусторонняя встреча», сообщил в своем твиттере Кагама [87].

25 января президент США направил письмо африканским лидерам, которым предстояло собраться на саммите Афросоюза 28-29 января в Аддис-Абебе. США «глубоко уважают народы Африки», «партнерство и ценности, разделяемые американцами и африканцами», говорилось в письме. Д.Трамп заверял в своей «твердой приверженности укреплению отношений с африканскими народами», что, по его словам, означало «наращивание свободной, честной и взаимовыгодной торговли», развитие партнерства, призванного обеспечить «законную миграцию» из

африканских стран в США. Не была забыта «борьба с экстремистами», которую американские солдаты ведут на континенте «плечом к плечу» с африканцами. Президент уточнил, что визит Р.Тиллерсона в Африку состоится в марте и будет «продолжительным» [87].

Р.Тиллерсона опередил вице-президент М.Пенс, который 20 января 2018 г. посетил Каир, где провел переговоры с президентом ас-Сиси [88].

Из сказанного следует, что, сколько бы ни пренебрежительно относился к Африке лично Д.Трамп, Соединенные Штаты заинтересованы в укреплении своих позиций на континенте, намереваются продолжать там свою многоплановую деятельность и во имя этого готовы к объяснениям и извинениям за допущенный президентом хамский ляп.

Список литературы / References

1. ИТАР-ТАСС. 14.04.2017. Политика: США-Минобороны-Визит. (ITAR-TASS. 14.04.2017. Policy: USA-Defense Minister-Visit) (In Russ.)
2. ИТАР-ТАСС. 20.04.2017. Безопасность: Египет-США-Пентагон-Визит. (ITAR-TASS. 20.04.2017. Security: Egypt-USA-Pentagon-Visit) (In Russ.)
3. Daily Maverick. What Trump's stance on Africa means to continental security efforts? // ISS Today. November 6, 2017 - <https://dailymaverick.co.za/article/2017-11-06/iss-today-what-trump-s-stance-on-africa-means-to-continental-security-efforts> (accessed 12.11.2017)
4. ИТАР-ТАСС. 14.04.2017. Безопасность: США-Сомали-Военные-Переброска. (ITAR-TASS. 14.04.2017. Security: USA-Somalia-the Military-Deployments) (In Russ.)
5. Trump targets Africa: inside America's quite war against terror // FoxNews - <http://www.foxnews.com/2017/06/03/trump-targets-africa> (accessed 12.06.2017)
6. ИТАР-ТАСС. 15.11.2017. Безопасность: Сомали-США-Антитеррор. (ITAR-TASS. 15.11.2017. Security: Somalia-USA-Counterterrorism) (In Russ.)
7. ИТАР-ТАСС. 18.12.2017. Безопасность: США-Сомали-Антитеррор-Пентагон. (ITAR-TASS. 18.12.2017. Security: USA-Somalia-Counterterrorism-Pentagon) (In Russ.)
8. ИТАР-ТАСС. 15.10.2017. Безопасность: США-Сомали-Теракт-Госдеп. (ITAR-TASS. 15.10.2017. Security: USA-Somalia-Terrorist Act-State Department) (In Russ.)
9. Pentagon Justifies military expansion in Africa as key to "global strategy" // RTUS News. 24 October, 2017 - https://www.rt.com/usa/407588-niger-dunford-africa-troops/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=rss (accessed 31.10.2017)
10. Bilateral Dialogue between the US and Algeria on security and fight against terrorism. Media Note. Office of the Spokesperson. April 6, 2017 - <http://state.gov/r/pa/prs/ps/2017/04/269525.htm> (accessed 11.04.2017)
11. UN Security Counsel Meeting S/PV.8080 30.10.2017 C.15/38 (In Russ.) (accessed 16.11.2017)
12. List of Participants - Meeting of the Ministers of Global Coalition working to defeat ISIS. Media Note. Office of the Spokesperson. March 22, 2017 - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2017/03/269036> (accessed 29.03.2017)
13. Remarks at the Small Group session of the Global Coalition to defeat ISIS by Special Presidential Envoy Mc Gurk. Washington. July 13, 2017 - <https://www.state.gov/s/esi/2017/remarks/272588.htm> (accessed 19.07.2017)
14. Readout of President Donald J.Trump's Meeting with President Abdel Fattah Al Sisi of Egypt. Office of the Press Secretary. April 3, 2017 - <https://www.whitehouse.gov/the-press-office/2017/04/03/Readout> (accessed 07.04.2017)
15. ИТАР-ТАСС. 3.04.2017. Безопасность: США-Египет-Антитеррор-Визит. (ITAR-TASS. 3.04.2017. Security: USA-Egypt-Counterterrorism-Visit) (In Russ.)
16. ИТАР-ТАСС. 10.04.2017. Политика: США-Египет-Белдом. (ITAR-TASS. 10.04.2017. Policy: USA-Egypt-White House) (In Russ.)
17. Toner Mark C. Acting Department Spokesperson. Press Statement. April 10, 2017 - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2017/04/269634> (accessed 14.04.2017)
18. ИТАР-ТАСС. 21.05.2017. Политика: Саударавия-США-Египет. (ITAR-TASS. 21.05.2017. Policy: Saudi Arabia-USA-Egypt) (In Russ.)
19. Trump Softens Tone on Islam, but Calls to Purge "Foot Soldiers of Evil" - <https://www.nytimes.com/2017/05/21/world/middleeast/trump-saudi-arabic-islam-speech.html?r=0> (accessed 25.05.2017)
20. Background Press Briefing on the Upcoming Visits of President Al-Sisi of Egypt and His Majesty King Abdullah of Jordan. March 31, 2017. Office of the Press Secretary. Senior Administration Officer - <https://www.whitehouse.gov/the-press-office/2017/03/31/background> (accessed 06.04.2017)
21. ИТАР-ТАСС. 22.08.2017. Безопасность: США-Египет-Помощь-Оборона-1. (ITAR-TASS. 22.08.2017. Security: USA-Egypt-Aid-Defense-1) (In Russ.)
22. ИТАР-ТАСС. 23.08.2017. Политика: Египет-МИД-США-Заявление; Безопасность: США-Египет-Госдеп-По-

мощь. (ITAR-TASS. 23.08.2017. Policy: Egypt-Foreign Ministry-USA-Statement; Security: USA-Egypt-State Department-Aid) (In Russ.)

23. ИТАР-ТАСС. 25.08.2017. Политика: Египет-США-Президенты-Разговор. (ITAR-TASS. 25.08.2017. Policy: Egypt-USA-Presidents-Conversation) (In Russ.)

24. ИТАР-ТАСС. 25.11.2017. Общество: США-Египет-Соболезнования. (ITAR-TASS. 25.11.2017. Society: USA-Egypt-Condolences) (In Russ.)

25. Readout of the President's Call with President Mahammad Buhari of Nigeria. The White House Office of the Press Secretary. February 12, 2017 - <https://www.whitehouse.gov/the-press-office/2017/02/12/Readout> (accessed 16.02.2017)

26. Nigeria: Challenges and Prospects for Advancing Durable Peace. Remarks. Thomas A. Shannon Jr. Under Secretary for Political Affairs. US Institute on Peace. Washington. September 28, 2017 - <https://www.state.gov/p/us/rm/2017/274532> (accessed 05.10.2017)

27. Deputy Secretary Sullivan Travels to France, Sudan, Tunisia, and Nigeria. Media Note. Office of the Spokesperson. November 13, 2017 - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2017/11/275494.htm> (accessed 17.11.2017)

28. Terrorist Attract in Nigeria. Heather Nuaert. Department Spokesperson. Press Statement. November 24, 2017 - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2017/11/275879.htm> (accessed 29.11.2017)

29. ИТАР-ТАСС. 27.12.2017. Безопасность: Нигерия-США-Самолеты-Сделка. (ITAR-TASS. 27.12.2017. Security: Nigeria-USA-Airplanes-Deal) (In Russ.)

30. UN Security Council Meeting S/PV.7918 6.04.2017, с. 31/32 (In Russ.) (accessed 21.04.2017)

31. UN Security Council Meeting S/PV.8056 26.09.2017, с. 8/20 (In Russ.) (accessed 05.10.2017)

32. Haley Nikki: US Must Take Sides in South Sudan Conflict. November 17, 2017 - <http://www.voanews.com/a/niki-haley-us-south-sudan/4119877.html> (accessed 22.11.2017)

33. UN Security Council Meeting S/PV.8115 28.11.2017, с. 5/19 (In Russ.) (accessed 5.12.2017)

34. UN Security Council Resolution S/RES/2392 (2017). 14.12.2017. Preamble; point 1.

35. US Arms Restrictions on South Sudan. Heather Nauert. Department Spokesperson. Press Statement. February 2, 2018 - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2018/02/277849.htm> (accessed 5.02.2018)

36. UN Security Council Meeting S/PV.8026 17.08.2017, с. 6/22 (In Russ.)

37. Political Crises in the Democratic Republic of the Congo. Testimony. Donald Y.Yamamoto. Acting Assistant Secretary. Statement Before the House Foreign Affairs Committee Subcommittee on Africa, Global Health, Global Human Rights and International Organizations. November 9, 2017 - <https://www.state.gov/p/af/rls/rm/2017/275449.htm> (accessed 16.11.2017)

38. ИТАР-ТАСС. 13.01.2017. Политика: США-Судан-Санкции. (ITAR-TASS. 13.01.2017. Policy: USA-Sudan-Sanctions) (In Russ.)

39. The Administration Extends Sudan Sanctions Review Period. Heather Nauert. Department Spokesperson. Press Statement. July 11, 2017 - <http://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2017/07/272539.htm> (accessed 17.07.2017)

40. The Secretary's Report on Whether the Government of Sudan has Sustained the Positive Actions that Gave Rise to EO 17761 (2017). October 12, 2017 - <https://www.state.gov/p/af/rls/2017/274667.htm> (accessed 19.10.2017)

41. ИТАР-ТАСС. 12.10.2017. Экономика: США-Судан-Минфин-Санкции. (ITAR-TASS. 12.10.2017. Economy: USA-Sudan-Finance Ministry-Sanctions) (In Russ.)

42. UN Security Council Meeting S/PV.81321 12.12.2017, с. 15/22-16/22 (In Russ.) (accessed 20.12.2017)

43. ИТАР-ТАСС. 20.04.2017. Безопасность: США-Ливия-Урегулирование-1. (ITAR-TASS. 20.04.2017. Security: USA-Libya-Settlement) (In Russ.)

44. US Support for the UN Action Plan for Libya. Heather Nauert. Department Spokesperson. Press Statement. September 22, 2017 - <http://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2017/09/274402.htm> (accessed 28.09.2017)

45. ИТАР-ТАСС. 30.10.2017. Безопасность: США-Ливия-Прзидент-Антитеррор-1. (ITAR-TASS. 30.10.2017. Security: USA-Libya-President-Counterterrorism-1) (In Russ.)

46. UN Security Council Meeting S/PV.8104 16.11.2017, с. 17/24 - 18/24 (In Russ.) (accessed 25.11.2017)

47. Remarks Following Meeting with Senior Tunisian Government Officials. John J. Sullivan. Deputy Secretary of State. November 17, 2017 - <https://www.state.gov/s/d/17/275772> (accessed 22.11.2017)

48. Secretary Tillerson's Meeting with Libyan Prime Minister Fayes al-Sarraj. Readout, Office of the Spokesperson. December 1, 2017 - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2017/12/276167.htm> (accessed 5.12.2017)

49. Readout of the President's Call with President Jacob Zuma of South Africa. February 15, 2017 - <https://www.whitehouse.gov/the-press-office/2017/02/15/readout-presidents-call-president-jacob-zuma-south-africa> (accessed 21.02.2017)

50. Tillerson Rex W. South Africa National Day. Press Statement. April 27, 2017 - <https://www.state.gov/secretary/remarks/2017/04/270442.htm> (accessed 03.05.2017)

51. Elections in Kenya. Heather Nauert. Department Spokesperson. Press Statement. August 1, 2017 - <https://www.state.gov/p/pa/prs/ps/2017/08/273332.htm> (accessed 04.08.2017)

52. Elections in Kenya. Heather Nauert. Department Spokesperson. Press Statement. October 6, 2017 - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2017/10/274665.htm> (accessed 11.10.2017)

53. Elections in Kenya. Heather Nauert. Department Spokesperson. Press Statement. October 25, 2017 - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2017/10/275093.htm> (accessed 30.10.2017)

54. ИТАР-ТАСС. 30.10.2017. Политика: Кения-Выборы-Результаты. (ITAR-TASS. 30.10.2017. Policy: Kenya-Elections-Results) (In Russ.)

55. Recent Events in Kenya. Heather Nauert. Department Spokesperson. Press Statement. February 1, 2018 - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2018/02/277836.htm> (accessed 5.02.2018)

56. Africa: Museveni - "I love that man Trump" // The Independent. Kampala. April 25, 2017 - <http://allafrica.com/stories/201704250182.htm> (accessed 30.04.2017)

57. Tillerson Rex W. Uganda National Day. Press Statement. October 9, 2017 - <https://www.state.gov/stcretary/remarks/2017/10/274696.htm> (accessed 13.10.2017)

58. Rwanda: Democracy Thwarted. David Y.Yamamoto, Acting Assistant Secretary. Statement before the House Foreign

- Affairs Committee Subcommittee on Africa, Global Health, Global Human Rights and International Organizations. September 27, 2017 - <https://www.state.gov/p/af/rls/rm/2017/274511.htm> (accessed 03.10.2017)
59. Readout of the President's Call with President Beji Caid Al-Sebsi of Tunisia. White House. Office of the Press Secretary. February 17, 2017 - <http://www.whitehouse.gov/the-press-office/02/17/readout> (accessed 21.02.2017)
60. ИТАР-ТАСС. 17 февраля 2017. Политика: Тунис-США-Президент-Переговоры. (ITAR-TASS. 17.02.2017. Policy: Tunisia-USA-President-Negotiations) (In Russ.)
61. Tillerson Rex W. Tunisia National Day. Press Statement. March 20, 2017 - <https://www.state.gov/secretary/remarks/2017/03/268540.htm> (accessed 24.03.2017)
62. Secretary Tillerson Hosts the Ministerial on Trade, Security and Governance in Africa. Notice to the Press. Office of the Spokesperson. November 16, 2017 - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2017/11/275687> (accessed 20.11.2017)
63. Tillerson, African Foreign Ministers Talk Trade, Good Governance and Security. November 17, 2017 - <https://www.voanews.com/a/tillerson-african-foreign-ministers-talk-trade-good-governance-security/4120785.htm> (accessed 20.11.2017)
64. Tillerson Rex W. Remarks at the Ministerial on Trade, Security and Governance in Africa. November 17, 2017 - <https://www.state.gov/secretary/remarks/2017/11/275755.htm> (accessed 20.11.2017)
65. 2016 Biennial Report on the Implementation of the African Growth and Opportunity Act. June 29, 2016, p. 5 - <http://ustr.gov/sites/default/files/2016-agoa-implimentation-report.pdf> (accessed 05.07.2016)
66. Yamamoto Y. Donald. Remarks. Initiative for Global Development (IGD) Frontier Forum. October 11, 2017 - <https://www.state.gov/p/af/rls/rm/2017/274772.htm> (accessed 20.10.2017)
67. An Historic Moment for Zimbabwe. Rex W. Tillerson. Press Statement. November 21, 2017 - <https://www.state.gov/secretary/remarks/2017/11/275839.htm> (accessed 25.11.2017)
68. Secretary Tillerson Meets with African Foreign Ministers. Media Note. Office of the Spokesperson. November 22, 2017 - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2017/11/275854> (accessed 27.11.2017)
69. National Security Strategy of the United States of America. Seals of the President of the United States - <https://www.whitehouse.gov/wp-content/uploads/2017/12/nss-final-12-18-2017-09.05.pdf> (accessed 26.12.2017)
70. ИТАР-ТАСС. 4.12.2017. Политика: Египет-США-МИД-Иерусалим. (ITAR-TASS. 4.12.2017. Policy: Egypt-USA-Foreign Ministry-Jerusalem) (In Russ.)
71. ИТАР-ТАСС. 5.12.2017. Политика: Палестина-США-Египет-Иерусалим. (ITAR-TASS. 5.12.2017. Policy: Palestine-USA-Egypt-Jerusalem) (In Russ.)
72. ИТАР-ТАСС. 6.12.2017. Политика: Египет-МИД-США-Иерусалим. (ITAR-TASS. 6.12.2017. Policy: Egypt-Foreign Ministry-USA-Jerusalem) (In Russ.)
73. UN Security Council Meeting. S/PV.8139 18.12.2017, с. 2/18 (In Russ.) (accessed 24.12.2017)
74. ИТАР-ТАСС. 6.12.2017. Политика: Марокко-США-Палестина-письмо. (ITAR-TASS. 6.12.2017. Policy: Morocco-USA-Palestine-Letter) (In Russ.)
75. ИТАР-ТАСС. 8.12.2017. Политика: Тунис-США-Палестина-Посол. (ITAR-TASS. 8.12.2017. Policy: Tunisia-USA-Palestine-Ambassador) (In Russ.)
76. ИТАР-ТАСС. 13.12.2017. Политика: Тунис-Иерусалим-Президент-Призыв. (ITAR-TASS. 13.12.2017. Policy: Tunisia-Jerusalem-President-Appeal) (In Russ.)
77. ИТАР-ТАСС. 7.12.2017. Политика: Тунис-Иерусалим-Парламент-Петиция. (ITAR-TASS. 7.12.2017. Policy: Tunisia-Jerusalem-Parliament-Petition) (In Russ.)
78. ИТАР-ТАСС. 7.12.2017. Политика: Африка-Палестина-Иерусалим-США. (ITAR-TASS. 7.12.2017. Policy: African Union-Palestine-Jerusalem-USA) (In Russ.)
79. UN Security Council Meeting S/PV.8139 18.12.2017, с. 4/18 (In Russ.)
80. Центр новостей ООН. Генеральная Ассамблея ООН объявила недействительными любые решения об изменении статуса Иерусалима - www.un.org/Russian/news/story.asp?NewsID=29102 (accessed 26.12.2017)
81. Trump Threatens to Cut Aid to Countries over UN Jerusalem Vote - <https://www.theguardian.com/us-news/2017/dec/20/donald-trump-threat-cut-aid-un-jerusalem-vote> (accessed 25.12.2017)
82. ИТАР-ТАСС. 17.12.2017. Политика: Египет-ЛАГ-Иерусалим. (ITAR-TASS. 17.12.2017. Policy: Egypt-Arab States League-Jerusalem) (In Russ.)
83. ИТАР-ТАСС. 30.12.2017. Политика: США-Египет-Теракт-Трам. (ITAR-TASS. 30.12.2017. Policy: USA-Egypt-Terrorist act-Trump) (In Russ.)
84. General Assembly: 73rd Plenary meeting. Vote Name: Item 72(c) A/72/439/Add3 Draft Resolution III. Situation of human rights in the Autonomous Republic of Crimea and the city of Sevastopol, Ukraine - <https://papersmart.unmeetings.org/media2/18271/03/voting-record-item-72-draft-resolutioniii.pdf> (accessed 25.12.2017)
85. Урнов А.Ю. США-Африка: политика администрации президента Б.Обамы 2009-2014 годы. М., ИАФР РАН. 2015. с. 122. (Urnov A.U. 2015. USA-Africa: President B.Obama Administration Policy 2009-2014. M.) (In Russ.)
86. Department Press Briefing. January 16, 2016. Heather Nauert. Department Spokesperson - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2016/01/277473.htm> (accessed 19.01.2018)
87. Trump letter to African leaders. Tillerson to make 1st visit // Washington Post. 27.01.2018 - <https://www.washingtonpost.com/world/africa/trump-letter-to-african-leaders-says-tillerson-to-visit-soon/2018/01/27> (accessed 30.01.2018)
88. ИТАР-ТАСС. 20.01.2018. Политика: США-Ближневосток-Египет-Пенс. (ITAR-TASS. 20.01.2018. Policy: USA-NearEast-Egypt-Pence) (In Russ.)